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中国文化与文论研究的困境及其相关性问题
———以《文心雕龙》研究为中心

刘 文 勇
(四川大学 文学与新闻学院,四川 成都610064)

摘 要:中国文化与文论的现代研究走过了一百年,走到现在,似乎已陷入研究难以取得实质性进展或

“虚假进展”的状态,从而陷入了一定程度的困境。在此种情况下,学界似乎更倾向于以更多的议论或比较的

方法去推进中国文化与文论的研究。但实际上,这只会从当下困境走向更大的困境,根本的方法还是先沉潜

于传统,深刻了解传统,然后再做打算。
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昔人云:一代有一代之文学。同理,一代有一代之学术,一代有一代之研究。这在一般情况下

当然成立,时不同也,不可强求后代同于前代。这当然为现当代的中国文化与文论研究不同于传统

时代的研究范式提供了依据。但是,时代不同只是为严肃的有实质性进展的研究提供依据,并不会

为眼花缭乱看似新鲜实则无所创新而只是在名词术语上翻新的研究提供根据。传统时代的学人研

究传统的学问,他们本身就生活在传统中,承续并见证着传统,虽说一代不同于一代,不同时代的学

人对传统的体认或有程度上的区别,但大体而言对传统的体认与熟悉程度还不得不令人信服。相

比较而言,现当代特别是当代学人在大的背景上却生活在反传统或与传统非常隔膜的时代氛围中,
这不能不让人对其研究的能力持怀疑态度。

研究任何对象必须非常熟悉对象,这是基本的道理。时代不同,研究风格与路径可以不同,传
统时代研究传统就有汉学、宋学之分野,这是正常现象,但熟悉传统是持汉学或宋学立场的研究者

的共性,这却是不可忽视的。如果对传统体认浅近或非常隔膜,却又研究着传统,那么用“一代有一

代之研究”来辩护就显得有些勉强了。诚然,我们生活在不同于古人的时代,生活于中西文化杂处

或中西文化交流的时代,这为我们用比较的眼光去研究本国的传统文化与文论提供了新的路径,这
要求学者既非常熟悉中国传统也非常熟悉西学,这方面的突破有一些个案,但也多归于前辈学者的

名下(如钱锺书、王元化等),而且也不是学界的普遍现象,这说明了对传统文化与文论的当代研究处

于某种困境。研究的困境往往就是研究者的困境,而这需要与前辈研究者的比较中来见出这困境。

一、研究的当下困境及其相关面相

传统文化与文论是一个偌大的范围,本文无意于也不能在这么大的范围内分别展开论说,只是

想借《文心雕龙》的研究为契机而荡漾开去,以达到见其一般的目的。
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有关《文心雕龙》的研究史,张少康、张文勋等曾以专著形式作过梳理(张少康、汪春泓、陈允锋、
陶礼天《文心雕龙研究史》,北京大学出版社2001年;张文勋《文心雕龙研究史》,云南大学出版社

2001年)。回顾过去不仅是为了总结过去,也是为了反衬目前与展望未来。观察目前的《文心雕

龙》研究当然是我们的重心,但观察起来却是很不乐观的。
“龙学”目前似乎处于一种无法进展或“虚假进展”的状态。一方面,前辈学者如范文澜、杨明

照、王元化等的研究已经达到相当高度,要想在他们的治学路径与基础上再上层楼困难重重;另一

方面,与目前学者们的传统修养密切相关。目前学界中人大多是1949年后出生的,从小开始没有

在国学上有过“童子功”,所以有学者戏称50至80年代这几代人差不多是学术上的“残疾人”,且
“重度残疾”似乎也是常态。学者的传统修为与修养是决定研究传统功力的关键,如果此种情况在

未来也无甚改观,那么,在未来的《文心雕龙》研究上亦会长期处于无法进展或者虚假进展的状态。
学界学者国学修养普遍不好,故而学界大抵走上了喜好“议论”的路径,与实证学风愈来愈远,

以一己之议论代替学术本身,从而对《文心雕龙》的研究也就处于无实质性进展的状态。与国内的

好议论以治《文心雕龙》相比,海外汉学界学风就实证多了。
《文心雕龙》诚然是有理论内容的,现当代多数学者也以为《文心雕龙》乃古代文学理论著作,故

而用理论的研究方法是最好的,因此把各种理论用于《文心雕龙》的研究中。到底这些用新式理论

研究《文心雕龙》而生产的成果有何价值,不必过早下结论。与此相反的是老一辈研究《文心雕龙》
的言必有征的实证学风,如杨明照对刘勰名字的研究,虽然这不是《文心雕龙》研究中的大问题,但
仍很实证认真地进行。杨先生引《尔雅·释诂下》的“勰,和也”与《尔雅·释训》里的“美士为彦”来
释刘勰的字“彦和”,又引申到古代姓字文化上展开论说,以为“古人立字,展名取同义”[1]1,问题虽

小而每一步都言不空发,从而引申到更大的层面去申说。对刘勰籍贯地望的解读也是这样,今人大

多以《梁书·刘勰传》“东莞莒人”而望文生义地以为刘勰是山东莒县人,而杨先生却小心翼翼地根

据历史材料进行研判,指出东莞郡在南北朝有两个,一是山东东莞郡,一是徐州南东莞郡,“晋太康

元年,置东莞郡,十年,割莒属焉。永嘉丧乱,其地沦陷,渡江以后,明帝始侨立南东莞于南徐州,镇
京口。宋齐诸代因之。……夫侨立州县,本已不存桑梓;而史氏狃于习俗,仍取旧号。非舍人及其

父、祖犹生于莒,长于莒也。莒即今山东莒县,京口则为今江苏镇江。一南一北,固远哉遥遥

也”[1]2-3。读这些研究性的论说,让人有信实之感。对史传中称刘勰“笃志好学”一句,杨先生也以

坚实证据去推论所学为何物。首先以为“六朝最重门第,立身扬名,干禄从政,皆非学无以致之”,而
刘勰所学者,当然也与“立身扬名,干禄从政”密切相关。据此推论,刘勰此期“笃志好学”所学乃“儒
家之著作居多”,并继续推测说“后来撰文心以‘述先哲之诰’,其原道、征圣、宗经之浓厚儒家思想,
谅即孕育于斯时”[1]5。这对《文心雕龙》“文之枢纽”中核心思想的解读起到了重要作用,也针对以

为《文心雕龙》主导思想是佛教思想的说法给予了有力反驳。史传接下来叙述刘勰“家贫不婚娶”,
这句话看似简单而实不简单,一般人容易理解为刘勰因为家里穷而没有结婚,但杨先生却不同意这

个看法,详细考证以为“按舍人早孤而能笃志好学,其衣食未至空乏,已可概见。而史犹称为贫者,
盖以其家道中落,又早丧父,生生所资,大不如昔尔。非即家徒壁立,无以为生也。如谓因家贫,致
不能婚娶,则更悖矣”[1]5。把“家贫”与“不婚娶”二者在逻辑上联系起来是错的,他找了很多六朝的

例子来证明,最后证明刘勰不结婚不是因为贫,而是因为笃信佛教。对《神思》篇之“神思”,杨先生

亦搜罗材料以证其义,从曹植《宝刀赋》中的“摅神思而造象”,到《三国志·蜀书·杜琼传》中的

“(谯)周曰:‘……由杜君之辞而广之耳,殊无神思独至之异也’”;从《三国志·吴书·楼玄传》中的

“宜得闲静,以展神思”,到《晋书·刘寔传》中的“平原管辂尝谓人曰:‘吾与刘颍川兄弟语,使人神思

清发,昏不假寐’”,再到宗炳《画山水序》中的“万趣融其神思”,最后到和刘勰差不多同时代的萧子

显《南齐书·文学传论》中的“属文之道,事出神思”,等等,均证据确凿。曹旭深受杨明照研究风气

的影响,在谈到他的导师王运熙当年指导他写作博士论文时,曹旭说:“鉴于上述情况,王老师指导

我用杨明照先生研究《文心雕龙校注拾遗》的方法,从最基本的材料入手。他说:‘别人都写的论文,



你就不要写。’当时不懂什么是‘别人不写的论文’,后来知道,这是王老师要求我研究要有自己的个

性,花苦功夫,不蹈袭别人。文学研究和自然科学研究一样没有快捷方式,我决心寻根溯源,从版本

和文本开始。”①创新是靠坚实的证据去创新,而不是空发议论去创新。曹旭以杨先生的研究学风

去做《诗品》研究,所得到的成就也反过来说明杨明照等老一辈实证的研究学风之可贵,也可见出目

前学界研究《文心雕龙》之空疏学风的根源。
即使对范文澜等在《文心雕龙》研究中有重大贡献的学者,杨先生也以坚实证据驳正其某些看

法,以扎实的功夫去推进《文心雕龙》的研究。杨先生针对范文澜《文心雕龙注》说:“成书的时间较

早,网罗未周,好些资料没有见到(有的则不可能见到,如元至正本、明弘治本、徐渤批校本、王惟俭

《训故》本等);另外,对文字的是正,词句的考索,也有所不足。解放前,国内外虽曾有专文举正,范
《注》又一再翻版,却未见征引。因而书中某些谬误,至今仍在相承沿用,以讹传讹。可见《文心雕

龙》这部古典文学理论名著,确有重注必要。”[2]杨先生在自己的研究中实践了这一方针,如《文心雕

龙·原道》“文之为德也大矣”中的“德”字,范先生把“文之为德”简化为“文德”,杨先生颇不以为然,
拈出《礼记·中庸》“中庸之为德其至矣乎”、“鬼神之为德其盛矣乎”,《论语·雍也》“中庸之为德也

其至以乎”等,认为“文之为德”不能简化为“文德”,正如“中庸之为德”、“鬼神之为德”不能简化为

“中庸德”、“鬼神德”一样,并以《隋书·文学传序》“然则文之为用其大矣哉”为例证,反复证明“德”
即是“用”,故杨先生说:“范注简化‘文之为德’为文德,已觉非是;又谓文德本于‘君子以懿文德’,则
更为牵强。”最后得出结论说:“‘文之为德’者,犹言文之功用或功效也。”[1]5这种即使一字一句也咬

定不放松的学术研究态度确实令人钦佩,《文心雕龙》整本书无论你怎么去研究,从材料做起是天经

地义的事,有过硬的材料则给以有力的论证力驳旧说并陈述新说,无材料则存疑,杨先生在他九十

华诞的学术会议发言中还说自己对《文心雕龙》研究了一辈子只搞懂了下篇,《文心雕龙》上篇很多

没有弄懂,究其原因,杨先生说是因为刘舍人在《文心雕龙》“论文叙笔”部分谈到的不少作品都亡佚

了,死无对证,现在研究不了。研究一辈子《文心雕龙》而认为自己只搞懂下篇的杨先生与今日无多

少文献功夫而游谈无根自认为对《文心雕龙》研究有很高建树的某些学人,可谓相映成趣。与范文

澜、杨明照这一代学人研究《文心雕龙》字字落实言必有据去阐述《文心雕龙》的研究风气相比,当今

学界研究《文心雕龙》陷入困境不但是一个事实,恐怕不少的所谓“研究”还有以《文心雕龙》为口实

大量推出学术泡沫的嫌疑。
热衷理论或热衷议论,确乎是中国当代的流行风气,这种风气下面治学治出来的关于传统文化

方面的学术成果到底价值怎么样呢? 能够经受住时间的考验吗? 有学界朋友介绍说刘笑敢研究

《庄子》,其《庄子哲学及其演变》一书翻译为英文后,西方学界主要关心该书中的“考证”部分,而对

其议论部分基本上不关心,这说明其最有价值的部分恰好不是在议论部分,其考证部分倒是能经受

时间的考验而成为后世治《庄子》的必备参考。这说明西方学界主流仍是实证学风而不是国内流行

的“议论”风气。我们还可用长期在海外的余英时的有关论说来证明,余先生认为,美国是一个商业

社会,商业社会大体就有一个市场的取向问题,而也确实有人就利用这一点把学术市场化而迎合市

场具有的“趋新”心态,其中尤其以人文社会科学为然。但尽管有这种现象,此种风气仍非美国学界

主流,“美国学术界还能维持一种实学的传统,不为新推销术所动”,他举例说,有一位教授去哈佛大

学谋求聘任,在听了该教授的演讲后,这位候选者“首先被历史系除名,不加考虑”,具体原因是他在

演讲的一个小时内用了120次以上的“discourse”这个流行名词,这给聘任委员会的教授们以极坏

的印象,断定此人“太过浅薄,是不能指导研究生作切实的文献研究的”。余英时对此感叹不已,认
为虽然是美国这样的商业社会、流行文化社会,但是学术的实证传统仍然坚固不移,“觉得西方史学

家毕竟还有严格的水准”去维护学术的纪律与严肃性[3]314。

① 曹旭.诗品研究[M].上海:上海古籍出版社,1998:389.曹旭先生此处语句疑有一点问题,当作“王老师指导我用杨明照先生

《文心雕龙校注拾遗》的研究方法”为是。



真正的研究就是与古代人对话,前提是不带偏见与预设模式。而现在的《文心雕龙》研究大部

分都有明显的模式,从好意的一方面去看,可以理解为是受理论影响太深而形成“理障”,从而无法

较干净地进入《文心雕龙》的世界进行具体而微的研究;从不太好意的角度去理解,则是学者偷懒,
严耕望说:“抓住一种理论模式来研究问题,工作上要简单得多。因为先有一个架子,再找一些材料

往上敷砌,就不难。而传统治史方法是要空空荡荡的毫无一点预先构想,完全凭些散沙般毫无定向

的零碎材料,自己搭建起一个架子,自成一个体系。……这种研究方式自然要吃力得多。避难就易

是人类的天性,所以社会科学方法治史一经引进国内,就成为史学界的新动向。”[4]按这个说法,中
国学者出国或者未出国的,受此种风气影响,到过西方的也大多是学到了西方非主流的看似在西方

流行的东西而已,加之近代以来受“唯西方马首是瞻”的崇西心态影响,回国后介绍于国内学界的也

就是这些看似在西方流行的东西,从而在国内引起跟风效应。实证难,议论易,学者大体“先易后

难”去学习西方,拿来就是在学问上“避难就易”。
这种研究风气,当然会快出“成果”多出“成果”。从数量看,好像《文心雕龙》研究很繁荣,但实

际上可能不但无助于对《文心雕龙》的诠释,反而有碍于《文心雕龙》的真正的学术研究,形成《文心

雕龙》研究中的奇特现象,其后果便是朱熹所说的“先立说,拿古人意来凑”的结果。有学者称这种

研究现象叫“倒放电影”的研究,以为这种以今情测古意,以后起的观念与理论去诠释昔人昔书,结
果往往便是“主动去‘捉’出一些脱离时代的研究结论”[5],从而与昔人昔书原初动态真相相去甚远。

《文心雕龙》并非传统中的小学著作,但研究它却需要坚实的传统小学功夫。黄侃说:“语言文

字之学,为各种学问之预备,舍此则一无可通。”[6]不仅研究《文心雕龙》是这样,研究传统中的其他

著作与学问亦然。王叔岷在回忆1939年夏从四川大学中文系毕业后考取北大文科研究所研究生

的经历时,颇有感触地叙述到导师傅斯年对他的当头棒喝。王先生读书时候喜《庄子》,其诗人性

情、才子习气颇为浓厚,见导师第一面,呈给傅先生的是自己写的诗,但傅先生问他“你将研究何

书”? 答曰“《庄子》”,傅先生严肃地说:“研究《庄子》当从校勘训诂入手,才切实。”当时的王叔岷不

知道学术是什么标准而一任自己的诗人性情,认为:“怎么研究空灵超脱的《庄子》,要从校勘训诂入

手? 我怀疑有这个必要吗?”王先生那时之所以怀疑这个必要性是尚未入学术门槛之故,而在尚未

入门之时就及时受到导师的当头棒喝,当属幸运,否则很有可能就不会造就写出巨著《庄子校诠》的
王叔岷了,他之所以有后来的成就,在于治《庄子》而没有用“庄子的性情”,其成为《庄子》研究的卓

然大家而没有成为“有庄子性情”的一代名诗人,概因有此一段因缘在。而傅斯年当时翻他写的那

些诗后所说的“要把才子气洗干净,三年之内不许发表文章”的话,几十年之后仍然悬响在王叔岷耳

畔而清晰流之于笔端[7]。这是不得不让今日《文心雕龙》研究界与古代文论研究界深思的案例。
“从小学入”当然并不与“从义理出”矛盾,但前提是要有“从小学入”的学术套路与训练,当今学

界对《文心雕龙》的研究大多是“从义理入从义理出”或“从议论入从议论出”,高论看似不少,但能站

住脚的甚少,根本原因不能不说是与“从小学入”的功夫缺失有密切关系。这种“从小学入从义理

出”的扎实学风几近稀有,即拜“好议论”风气所赐。虽然“从小学入从义理出”是很难的事情,但起

码学界要有“虽不能至,心向往之”的心态才是,但问题是人们往往以“从小学入”为“迂于物而阔于

事情”。从今日学界情况观察,大抵是学人们有做“人文思想家”的高远意识,喜欢大场面大结果,但
结局却是思想与学术两头皆空,有学者讽刺道:“学术戒律对决定是否‘学者’还更重要。若不讲求

学术戒律,专好作大判断,则无论多么关怀现实,最多只能算是‘人文者’,而不能成为‘人文学者’。
故我们以为,还是先站稳了‘学者’的脚跟,再谈是否够‘人文’不迟。”[8]从《文心雕龙》研究情况看,
似乎先站稳了“学者”的脚跟是更重要的事情,不要急于去对《文心雕龙》作大判断,而要站稳“学者”
脚跟,那就必须要有“从小学入”的功夫。杨明照穷毕生之力研究《文心雕龙》,所走的路径大约就是

“从小学入”从而渔猎四部“以治文心”而已,虽然“从义理出”这一面做得并不多也有可能不如愿,但
站稳“学者的脚跟”确乎是杨明照《文心雕龙》研究成果得以传世的坚实基础。

当然,“从小学入从义理出”的研究成果目前学界也不是完全没有,但不出在《文心雕龙》研究领



域。刘笑敢早年研究《庄子》有成,后来又用十年时间研究《老子》,著《老子古今———五种对勘与析

评引论》,受到学界推崇,余英时以为该书“将道家哲学的研究推向了一个新的高峰”,考诸《老子》研
究史,余先生这一评价并非过誉之赞。该书每章都是“原文对照———对勘举要———析评引论”,这正

是“从训诂入从义理出”,把议论建立在坚实的考证对勘的“小学功夫”上,余英时以为刘笑敢在哲学

思考之外“掌握了有关古代文本的一切辅助知识,如训诂、断代、校勘之类”[9]。刘咸炘说:“治诸子

之工有三步:第一步曰考校。考真伪,厘篇卷,正文字,通句读,此资校雠学、文字学。第二步曰专

究。各别研求,明宗旨,贯本末。第三步曰通论。综合比较,立中观,考源流。”[10]5这是学术研究的

基础性共识。刘笑敢的当代成功案例或许能为《文心雕龙》未来的可能进展树立起一个标杆。
除了热衷理论或热衷议论以研究《文心雕龙》的当代风气外,还有热衷从比较文学方法去研究

《文心雕龙》的当代现象。与此形成对比,这里特别提出前辈学者王元化的《文心雕龙创作论》以作

简略探讨。王先生此书被比较文学界认作是比较文学或比较诗学方面的力作,但王先生自己却没

有这样看待,该书第二版跋说:“老实说,我对比较文学没有研究,在撰写本书时,我也没有想到采取

比较文学的方法(例如比较文学的平行研究法等)。”[11]310相反,王先生却对所谓比较持非常谨慎的

态度,在第一版跋中说:“有的同志不大赞成我采取附录的办法,建议我把古今中外融会贯通起来。
……但是限于水平,我还没有能力作到这一步。为了慎重起见,我觉得与其勉强地追求融贯,以致

流为比附,还不如采取案而不断的办法,把古今中外我认为有关的论点,分别地在附录中表述出

来。”[11]304以王先生对中学、西学的熟悉程度与功力,尚且怕流于比附,这与今日不怕流于比附而前

赴后继用比较文学方法去研究《文心雕龙》或中国古代文论的现象形成的对比,恐怕不得不令人深

思。王先生以为:“用科学的文艺理论去清理并阐明我国古代文论,首先需要在前人取得的成果上

进行。这里特别指的是版本的考据和校勘,以及文字的训诂和注释。”[11]314回到的还是中国文化与

文论自身的逻辑,回到从小学入的基本路径,当然,王先生并不认为应该止于考据训诂之学,他认为

应该逾越,但逾越不是只凭胆大的逾越,而是王国维、梁启超那样的逾越与超越:“事实上,自清末以

来,如王国维、梁启超等,他们一面吸取了前人考据训诂之学,一面也超越了前人的界限,在研究方

法上开拓了新境界。”[11]315从王先生对比较文学方法的谨慎与对传统小学功夫的重视,反观今日学

界之以比较文学方法治《文心雕龙》或中国古代文论的现象,说研究处于困境恐怕并不为过。

二、困境的解除及其相关问题

《文心雕龙》或中国古代文论研究的困境如此,当然需要解困,但解困不是喊口号可以解决的。
这涉及众多层面,从中小学教育到大学教育,再到学界学风的整体性扭转等等,都存在着问题。

从国学方面讲,涉及中国的中小学教育,国家要为未来传统人文学术研究准备人才,是一个需

要解决的问题,国学功底从小打起是传统时代包括民国时代的传统,所以长大成人后,面对传统大

体上能够不需要“假借”若干新鲜的名号而“以艰深文其浅陋”去冒充学术研究,而能直接与古人朴

素地对话,能大致上处于和古人水平相差不太悬殊的状态而论次古人与古学。刘咸炘说:“宋人读

古书,能知见大而往往失之疏略武断,是不通校雠之故也。近人矫其弊,又专任校勘,但识其小,是
所谓我益书,非书益我矣。曾文正谓读古书以训诂为本,吾谓尤以通校雠为本。”[10]321这是把自身就

放入传统序列后的一种言说,即所谓“在游泳池中泡着说水的温度”,不是自外于传统而是以局外人

的方式言说传统。这种态度的养成,泰半是在中小学教育中去完成。这种态度当然不是要形成一

种“不知有汉,无论魏晋”的封闭心态,是培养对自己传统的无隔而已,无隔养成后,长大随见识之扩

充,对西学也留意后,是能够“能入能出”的。当今急务不是“心态开放”,而是丢掉了置身传统直接

言说传统的能力,这大约是学界的普遍现象。
再则就是大学教育问题,大学分科过于狭隘同时也过于混淆,这在一定程度上造成培养出来的

人对传统体认不多,同情了解不多。中文系所开的西方文学、西方文学理论都是以“翻译版本”为基

础讲授,翻译的东西毕竟不是第一手材料。余英时说:“西方书也是一样,不精通德文、法文而从第



二手的英文著作中得来的有关欧洲大陆的思想观念,是完全不可靠的。”[3]315动辄以西方理论比附

中国学问,一方面对自己定义得非常狭隘,基本上可以说是以“狭义的文学”来构建自己的,而混淆

处则在于名字是“中文系”但实际上关于西方的文学、文学理论的课程等却在课程计划中,而在某些

高校里面,中文系的学生似乎更热衷的不是中国自己的而是西方的,这也说明“中文系”名不副实,
大抵是可以算作半个也名不副实的“西文系”了,这种情况大体可以说明在大学中文系里对西方的

研究也极其不正宗,起码不符合使用第一手材料研究西方的学术规范。所以,实际上,大学中文系

叫做“文学系”或“狭义文学系”可能更合适一些。正因为大学中文系体制和构建原则是在“狭义之

文学”内涵下完成的,所以,面对中国自身传统时不知不觉就以西方方式而难以从中国方式进入。
《文心雕龙》这部书,当代学者动辄当作文学理论著作目之,实际上,研究《文心雕龙》不要有这种学

科范围意识,把《文心雕龙》就当作古代的一本书这样综合对待,然后去研究,才更符合传统的状态,
现当代对《文心雕龙》研究有公认成就者,泰半是这样研究出来的成果。而这样的心态调整,也需要

大学中文系自身观念调整而逐步形成认知。
至于学界学风方面,浮躁的急功近利学风会害了中国现在的学术也会害了未来中国的学术,本

来从小未练国学传统的“童子功”就是一个巨大的知识缺陷而陷入“知识残疾”、“学术残疾”了,又加

上这比逼债还要急的年年均有的“成果考核”,可谓雪上加霜,学者们想弥补一下本该有的“童子功”
也没有这个机会,从而催生大量学术垃圾面世,还号称曰“学术繁荣”。针对这种现象,陈平原在《学
界不能全是“短平快”》中认为:“最近二十年,好的人文学著作,大体上有三个特点:第一,个人撰写;
第二,长期经营;第三,没有或很少资助。”从这三项条件反推,现在流行的是这三种:“集体撰写”、
“短期经营”、“到处找资助”。如果从更远一点来观察,这三条亦然成立。在《文心雕龙》研究方面,
范文澜、杨明照的成果都是个人撰写的,也是没有受到过任何资助的,但却是《文心雕龙》研究方面

的名著与传世之作。杨明照1935年本科时就在做《文心雕龙》版本和相关材料的搜求与研究,1936
年至1939年在燕京大学读硕士时还是在继续这些工作,直到1958年才出版成果,历时20年左右,
不可谓经营不长。陈平原认为目前的数量考核管理机制对人文学科具有摧毁性打击,他认为“最不

适应这套机制的,正是人文学者”,造成的结果是“培养出一大批‘填表专家’……走进书店,大都是

急就章,‘好书名’很多,好书很少”[12]。
高校目前的行政化体制使论文著作的数量变成了大学或大学之下具体院系政绩的体现,这与

“GDP政绩观”同类,更有甚者,某些大学里面把行政化措施贯彻到了教研室一级,使教研室如同当

年的生产队,只不过教研室是挣学术工分的生产队而已。年终各教研室根据教学科研等各种表现

评比打分,对教研室分出三六九等。学术机构变成这样,实在是一种巨大的悲哀。
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